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Студенческие отряды ежегодно 
принимают участие в более 
ста добровольческих акциях; 

осуществляют шефство над воспи-
танниками детских домов, домов ре-
бенка, школ-интернатов; оказывают 
всестороннюю помощь ветеранам 
ВОВ, активно принимают участие в 
направлении формирования ЗОЖ и 
патриотического воспитания моло-
дежи. Коми региональное отделе-
ние «Российские студенческие от-
ряды» славится открытием первого 
в России музея студенческих отря-
дов, создателем которого является 
председатель правления Коми РО 
Михаил Александрович Дронов.

В фондах музея хранится боль-
шой объем архивных и газетных ма-
териалов о студенческих отрядах 

Республики Коми. Все экскурсии 
проводятся бесплатно, их может 
посетить любой желающий. 26 сен-
тября с историей музея студотрядов 
ознакомился глава региона Вла-
димир Викторович Уйба и министр 
образования, науки и молодежной 
политики Республики Коми Якимова 
Наталья Владимировна.

Главной новостью стало известие 
о новом доме для музея. По согла-
шению с Сыктывкарским государ-
ственным университетом имени 
Питирима Сорокина, экспозиции бу-
дут расположены в одном из зданий 
университета. Новое положение му-
зея студенческих отрядов поможет 
вывести посещаемость на более вы-
сокий уровень.

От Коми регионального отде-
ления приняли участие: ко-
миссар Виктория Лосева и 

методист- Виолетта Пальшина сту-
денческого педагогического отряда 
«Лидер».

На форуме проходили конкурсные 
испытания «Лучший СПО», «Лучший 
вожатый». Прошли образовательные 
мастер-классы, от экспертов в обла-
сти организации деятельности педа-
гогических кадров. где каждый смог 
найти для себя что-то новое. Состо-
ялись дискуссионные площадки,  где 

участники обсудили вопросы, свя-
занные с работой в новых форматах 
по организации детского отдыха, так 
называемые онлайн-лагеря. Так-
же ребята побывали на экскурсии 
в музее науки и искусства «Сири-
ус», посетили музей гидропоники, 
лаборатории биохакинга и 3D-про-
тотипирования. Девочки приняли 
участие во всероссийской акции 
«Вожатский диктант».

Форум объединил 55 регионов 
России.

Со 2 по 4 октября 2020 года на базе Парка науки и искусства 
«Сириус» в Краснодарском крае состоялся VII Всероссийский 
форум студенческих педагогических отрядов.

ПРИВЕТСТВУЕМ 
ТЕБЯ, БОЕЦ!

Музей обрел 
Новый дом

Форум 
педагогических 
отрядов

Рад приветствовать бойцов студен-
ческих отрядов и читателей газеты 
«Северный семестр». Для всех этот год 
преподнес свои сюрпризы. Нам всем 
пришлось попробовать что-то новое, 
преодолеть трудности, использовать 
новые подходы в привычных вещах, по-
радоваться, попереживать и, конечно, 
продолжить движение вперед!

В 2020 году наш трудовой семестр 
все-таки состоялся. Не так массово и 
масштабно, как хотелось, но знаю, что 
каждый ком.состав регионального от-
деления, отряда прилагали максимум 
усилий. Не отчаивайтесь, если вдруг 
трудовой семестр все-таки не слу-
чился.

Сегодня гораздо важнее сохранить 
здоровье каждого бойца и соблюсти 
все меры безопасности. Я надеюсь 
на ваше понимание и осознанность. 
И прошу сделать все возможное для 
сохранения ваших отрядов и позитив-
ного настроя. Вместе мы с вами смо-
жем сохранить то, чего уже достигли и 
выйти на новый уровень достижений! 

Самое главное в нашей организации   
– это люди, которые создают новую 
историю и хранят традиции. Поэтому 
хочу пожелать вам, чтобы у каждого 
вашего отряда были достойные пре-
емники, к которым через несколько лет 
вы смогли бы прийти уже седым вете-
раном и спеть вместе строчки песни 
«яростный стройотряд».

Командир Центрального штаба
Российских студенческих отрядов

Михаил Киселев

1. КАК ОЦЕНИВАЮ РАБОТУ.
Несмотря на сложную эпидеми-

ологическую обстановку, трудовой 
семестр состоялся. Главный его итог, 
что мы сумели сохранить движение 
студенческих отрядов в регионе и 
стране. Даже СОП, которые в этом 
году не выезжали на Целину, сохра-
нили свои отряды. Теперь важно спо-
койно и грамотно подготовиться к 
трудовому семестру 2021, сохранить 
здоровье личного состава отрядов, 
провести хороший подготовительный 
период. Несмотря на то, что в этом 
году отряды «подвисли», в следую-
щем году трудовой семестр должен 
состояться в полном масштабе, и надо 
быть к этому готовым.

2. ОТНОШЕНИЕ К ВОЗОБНОВЛЕНИЮ 
ВЫПУСКА «СС».

Это просто здорово, что вы, ребята, 
нашли в себе силы и желание воз-
обновить выпуск нашей газеты. Это 
значит, что она вам действительно до-

рога. «Северный семестр» – явление 
уникальное на всех пространствах де-
ятельности РСО. Никакие современ-
ные электронные средства не смогут 
заменить газету, которую можно поде-
ржать в руках, отправить в почтовом 
конверте домой родителям, друзьям. 
Пройдёт десяток, другой лет и всё 
то, что писалось ВКонтакте и других 
мессенджерах канет в лету, а газеты 
сохранятся в архивах, музеях, библио-
теках. По ним и будут писать историю 
наши потомки. Молодец Ольга Мака-
рова, которая отважилась взяться за 
это дело. Продолжайте это замеча-
тельное дело, ребята. Так держать!

3. НАПУТСТВИЕ БОЙЦАМ.
Ребята, оставайтесь сами собой, 

не разменивайтесь на мелочи. Может 
оказаться так, что сейчас вы делаете 
самое главное дело в жизни. Вспом-
ните ребят из ССО «Альтаир» и «Про-
метей», которые в 1977 году постро-
или взлётку в Ижме. Цена их работы 
– 91 спасённая жизнь. 

Недавно я прочитал замечательную 
фразу: «Не меняйте свободу на хлеб. 
Его тоже отберут». Будьте независи-
мы, учитесь отстаивать свои права и 
убеждения, стройте нашу Родину так, 
чтобы вашим детям не хотелось из неё 
уезжать. Будьте здоровы и счастливы!

1.С КАКИМИ ПРОБЛЕМАМИ В ЭТОМ 
ГОДУ СТОЛКНУЛИСЬ ОТРЯДЫ, И КАК 
ИМ УДАЛОСЬ С НИМИ СПРАВИТЬСЯ? 

В самом начале выражаю огром-
ную благодарность всем, кто внес 
свой вклад в сохранение и развитие 
студенческих отрядов в этом году. 
Огромная Вам благодарность. Имен-
но из-за вклада каждого мы преодо-
леваем этот очень тяжелый год не с 
такими масштабными потерями, ко-
торые могли быть. Пандемия новой 
коронавирусной инфекции внесла 
серьезные коррективы в нашу жизнь. 
Первой из сложностей, с которой мы 
столкнулись, является невозможность 
проведения собраний, мероприятий 
и обучения в очном формате и самое 
ужасное, что это выпало на самый 
интенсивный период в жизни отря-
дов, на подготовительный этап перед 
целиной. Но я считаю, что мы достой-
но справились с этой ситуацией, все 
обучение перешло в онлайн-формат 
(конечно, там было много недорабо-
ток и работу выстраивали на ощупь, 
методом проб и ошибок, но все же ее 
удалось выстроить, и теперь мы гото-
вы к любым неожиданностям). Очень 
помог в решении данных сложностей 
креативный формат ком. составов: 
проведение различных челенджей, 
игр, неформальных собраний в он-
лайн-формате.

Следующей сложностью, вытекаю-
щей из первой, является существен-
ное снижение мест для прохождения 
целины. Многие работодатели были 
не готовы к такой ситуации и не до 
конца понимали, как с ней справлять-
ся. Также максимальное ограничение 
внесло серьезные изменения в работу 
многих компаний. Это был серьезный 

удар, пришлось искать различные ва-
рианты для трудоустройства бойцов, 
пошел большой перекос из других 
направлений студенческих отрядов в 
студенческие строительные отряды. 
Часть бойцов, но далеко не всех, на 
это лето удалость переквалифициро-
вать из одних направлений в другие.

2. КАК ВЫ ОТНОСИТЕСЬ К ТОМУ, 
ЧТО ГАЗЕТА «СЕВЕРНЫЙ СЕМЕСТР» 
ВНОВЬ ВЫПУСКАЕТСЯ ПОСЛЕ ГО-
ДИЧНОГО ПЕРЕРЫВА?

Выпуск газеты является подтверж-
дением того, что несмотря ни на ка-
кие сложности, студенческие отряды 
Республики Коми продолжают расти 
и развиваться. По поводу выпуска га-
зеты было много разговоров и мнений. 
Были мнения о том, что «уже никто не 
читает газет, и нет смысла выпускать 
ее». Были и противоположные мне-
ния. Я, как и многие из числа Коми 
регионального отделения, придер-
живаюсь противоположного мнения. 
Газета – это наша история, наш от-
личительный признак, а еще это воз-
можность высказаться каждому из 
бойцов и заявить о себе. Я очень рад, 
что, благодаря приходу нового редак-
ционного коллектива, у газеты появи-
лось второе дыхание: и темы, и фор-
мат газеты стали больше смещаться в 
сторону молодежных трендов. За это 
отдельная благодарность всему кол-
лективу, который работает над выпу-
ском газеты.

3. РАССКАЖИТЕ О ПЛАНАХ НА 2020-
2021 УЧЕБНЫЙ ГОД

Перед началом пандемии мы все 
четко понимали, что самой главной 
задачей на этот год будет выдержать, 
сохранить рег. отделение. Мы с этой 
задачей справились. Теперь нужно 
устранять последствия пандемии.

Первая задача, которую мы перед 
собой ставим, – приведение в по-
рядок документации и финансовой 
отчетности, а также распределение 
обязанностей и выстраивание понят-
ного для каждого механизма работы с 
документами и их передачи.

Вторая задача – выстраивание ра-
боты с органами власти. Уже на дан-
ный момент передано письмо Главе 
Республике Коми, готовится дорож-
ная карта развития студенческих от-
рядов, прорабатывается вопрос на-
лаживания работы координационного 
совета при Главе Республики Коми по 
работе студенческих трудовых отря-
дов и проведении его первого собра-
ния.

Третья задача – разумное увеличе-
ние численности студенческих отря-
дов Республики Коми, в особенности 
студенческих строительных отрядов. 
Планируем достичь показателей 2013-
2014 годов, когда их численность до-
ходила до 400 бойцов.

Четвертая задача – проработка во-
проса о формировании новых направ-
лений студенческих отрядов: сельско-
хозяйственных, медицинских.

Пятая задача – возобновление до 
прежнего уровня работы по взаимо-
действию с работодателями.

Шестая задача – поиск трудовых 
проектов в регионе.

Седьмая задача – укрепление зна-
ний и повышение компетенций Ко-
манды.

Михаил Киселев

Михаил Дронов

Анатолий Чемезов
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Бойцы педагогических отрядов 
традиционно работали вожа-
тыми и членами организаци-

онного состава в детских лагерях 
республики – ДООЦ «Гренада», ДОЛ 
«Чайка», ДОЛ «Мечта», в детском 
технопарке «Кванториум» и в ла-
гере дневного пребывания «Юный 
динамовец». Некоторым ребятам 
посчастливилось работать в лагерях 
Черноморского побережья «Черно-
морская зорька» и «Морская волна», 
а также принять участие во Всерос-

сийском студенческом педагогиче-
ском отряде «Дельфин.RU», где боец 
СПО «Лидер» Всеволод Малыгин 
получил звание «Лучший вожатый 
младшей дружины».

Ребята из строительных отрядов 
провели свое лето, работая на благо 
Республики Коми. ССО «Монолит» 
помогал в реконструкции Детского 
парка в городе Ухте, а ребята из ССО 
«Молот» попробовали себя в роли 
дорожных рабочих в местечке Ма-
лая Пера, где занимались обустрой-

ством дорожных откосов и рекон-
струкцией труб сточных и грунтовых 
вод. Бойцы ССО «Кокос» трудились 
в ООО «Комистроймост» – прово-
дили ремонтные работы моста че-
рез реку Лая и мостов через реку 
Селаель.

Сервисные отряды трудились на 
межрегиональном проекте «Bridge 
Resort» в таких должностях как ку-
хонный рабочий, официант и помощ-
ник повара. Бойцы педагогического 
направления смогли примерить на 

себе новые должности в составе 
ССервО «Дракон» и поработали 
стюардами, горничными и хаусме-
нами в отелях города Сочи. Ребята 
из сводного отряда «Лидирующие 
имперцы» были трудоустроены во 
Всероссийский детский центр «Ор-
ленок» в качестве уборщиков слу-
жебных помещений и дворников. 
Боец ССервО «Империя» Вячеслав 
Мартюшев провел лето в составе 
путинного отряда на острове Саха-
лин в поселке Владимирово, где за-

нимался сортировкой и обработкой 
пойманной рыбы.

Помимо работы, бойцы принима-
ли участие в комиссарской деятель-
ности – это традиционные спевки, 
конкурсы, квесты, целинные празд-
ники и многие другие мероприятия, 
которые способствовали поддер-
жанию дружеской атмосферы в кол-
лективе.

 

Из-за ограничений, связанных с распространением коронавирусной инфекции, трудовое лето в этом году выдалось не совсем обычным и длилось лишь 
полтора месяца, но принесло бойцам большой заряд позитивных эмоций. В общей сложности от регионального отделения было трудоустроено более ста 
бойцов, которые работали на различных объектах республики и за ее пределами.

Сентябрь был месяцем перемен для всех бойцов и кандидатов, 
поскольку и в Ухте, и в Сыктывкаре прошла отчетно-
выборочная конференция. Сменились командные составы 
ЗСО «Северянин» и ШСО «СыСОла». Кто же взял на себя такую 
большую ответственность?

ТРЕТИЙ ТРУДОВОЙ СЕМЕСТР 2020:
КАК ЭТО БЫЛО?

Ветер перемен
Анастасия Рочева Черепанов Никита Бушенева Валерия Елена Хозяинова

Командиром ЗСО 
«Северянин» стала 
Анастасия Рочева.

«На данный момент мы 
занимаемся выбором мето-
диста и комиссара штаба. И 
полагаю, в скором времени, 
представим их вам», — по-
делилась с нами Анастасия. 
Также Анастасия расска-
зала о том, почему решила 
занять эту должность: «Я 
была командиром СПО «СО-
КОЛ» и меня это устраивало. 
Я считала, что это тот по-
толок, который я могу себе 
позволить. Потом я стала 
задумываться. А смогу ли я 
добиться большего? Стала 
выходить из зоны комфорта 
и заниматься чем-то новым. 
Перестала упираться лишь в 
свой отряд, а начала огляды-
ваться на остальные, видеть 

их сильные и слабые сторо-
ны, пытаться помочь. Тогда 
и возникло желание полу-
чить эту должность. Прежде 
всего, для того, чтобы стать 
помощником и советни-
ком тем, кто действительно 
в этом нуждается, и вне-
сти в жизнь «Северянина» 
мое видение РСО, которым 
я сама однажды пропита-
лась».

Черепанов Никита, ново-
избранный командир ШСО 
«СыСОла», тоже рассказал 
нам о своих планах на бу-
дущее: «Я решил стать ко-
мандиром ШСО «СыСОла», 
потому что я к этому шел. 
Сначала кандидат, потом 
боец СПО «БАЦ», дальше 
командир отряда, затем я 
попал в Штаб на должность 
руководителя PR-центра. 

Логично, что следующим 
этапом я должен был стать 
командиром штаба – так 
и случилось. Считаю, что я 
еще не сказал свое послед-
нее слово в РСО, поэтому 
бросать это дело пока не 
планирую. Отрядное движе-
ние меня затянуло настоль-
ко сильно, что я пока не могу 
даже представить, когда 
я уйду из РСО и до какой 
должности в итоге дойду».

«Я решила стать комис-
саром, потому что это опыт 
и эмоции, будет, что расска-
зать внукам», — поведала 
нам Бушенева Валерия, ко-
миссар ШСО «СыСОла».

Елена Хозяинова, боец 
СПО «Лидер», решила по-
пробовать себя в роли ме-
тодиста штаба «СыСОла», 
потому что эта работа ей 

очень интересна. «Я решила 
стать методистом штаба для 
того, чтобы привнести что-
то хорошее и полезное в 
отряды Сыктывкара. У меня 
есть уверенность в том, что 
с такой командой штаба и 
командой методистов ШСО 
«СыСОла», у нас обязатель-
но все получится!».

Так же в штабе студен-
ческих отрядов города Сы-
ктывкара выборы прошли и 
на другие должности. Руко-
водителем PR-службы стал 
Фролов Евгений, а руково-
дителем  пресс-центра – 
Мелентьева Софья.

Вот такие перемены, дру-
зья!
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«Творчество живет в бойце»

В течение четырех дней ребята 
посещали экскурсии, образо-
вательные площадки, круглые 

столы и участвовали в работе ин-
терактивных площадок. Главными 
событиями слета стали уже тра-
диционные мероприятия – Торже-
ственное открытие и закрытие сле-
та, творческий фестиваль, конкурсы 
профессионального мастерства, 
конкурс командиров и комиссаров, 
а также конкурс на лучший штаб 
студенческих отрядов образова-
тельных организаций и местных 
штабов округа.

Артем Костин – боец ССервО 
«Империя» принял участие в кон-
курсе профессионального ма-
стерства сервисного направления. 
Этапы данного конкурса: решение 
ситуационных задач, подготовка 
стола к банкету и сервировка под 
конкретные пункты задания. Заклю-

чительным этапом стало обслужи-
вание реальных гостей, которыми 
стали бойцы из делегаций, присут-
ствующих в зале. По итогу конкурса 
Артем занял третье место.

Екатерина Макарова и Ульяна Мо-
дянова защищали штаб студенче-
ских отрядов «СыСОла» в конкурсе 
«Лучший штаб студенческих отря-
дов образовательных организаций 
и местных штабов округа». Предста-
вители штаба решали тесты, приду-
мывали и разрабатывали меропри-
ятие штаба и представляли отчет о 
местных мероприятиях. 

На творческом фестивале 
«Огонь» сервисный отряд «Импе-
рия» вместе с бойцами СОП «Си-
нара» и ССО «Молот» взяли второе 
место в номинации «Оригинальный 
жанр» со световым шоу «Гены РСО».

В конкурсе командиров и ко-
миссаров Алена Рочева, комиссар 
ССервО «Империя», подготови-
ла видео «Мы лучшее движение в 
стране!». Также Алена участвова-
ла в конкурсах «Комиссарка ЛСО» 
и «Система управления ЛСО». По 
итогам всех заданий Алена заняла 
третье место в номинации «Лучший 
комиссар ЛСО».

Помимо участвующих в меро-
приятиях, были и те, кто помогал в 
организации. Например, волонтеры 
Слета СЗФО, в числе которых была 
Ольга Буркова, командир СПО «Про-
гресс».

Слет студенческих отрядов – это 
непередаваемая атмосфера и эмо-
ции, возможность завести друзей 
по всей стране, и, конечно же, шанс 
показать себя и региональное отде-
ление с лучшей стороны!

ИТОГИ  
СЗФО

С 1 по 4 октября 2020 года делегация из Республики Коми в составе 18-ти 
бойцов отправилась на VIII слет студенческих отрядов Северо-западного 
федерального округа, который проходил в Великом Новгороде.

Друг ты мой, не забывай:
Завтра станешь ты сильней,
Где-то в отрядных сердцах
Тебе откроется дверь.
Встретив добрых людей,
Скроешь дневную тоску,
Мыслью незримой своей
Подаришь им теплоту.
Снова утихает боль,             
снова закипает кровь,
Снова ты идешь в отряд
И душою очень рад.

Бурю эмоций и счастья миг
Вместе с ними ты достиг.
Знай, что ты среди своих,
Соотрядовцев родных.
Дай же волю открыться тому, что 
повидать ты мечтал наяву.
Это не конец
Ведь боль утихает,и ты не один,
С отрядом своим остаешься един.

Аккорды на куплете C, G,Am, F
На припеве: F, G, C, Am

Мы были просто дружелюбные ребята,
И пару лет назад не знали ни о чём.
Но кардинально изменили жизнь 
отряды,
Бойцы –мы гордо наше звание несём!
И как бы громко это слово не звучало,
Мы знаем главное – основа – это труд.
Когда-то было и у нас своё начало,
Но все вершины впереди пока что 
ждут!
Мы к ним стремимся, поднимаемся 
всё выше,

И вверх ведём отряд любимый   
за собой.
Мы вместе сможем подойти  
намного ближе,
Ведь друг для друга стали больше,  
чем семьёй!
Мы, словно праздника, так сильно 
ждём собраний,
И даже если на другом конце страны,
Не попрепятствуют преграды 
расстояний,
Мы навсегда теперь в отряды 
влюблены!

СПО «ЛЕГЕНДА»      Землянская Эльвира (боец)

СПО «ЛЕГЕНДА»      Землянская Эльвира (боец)

СПО «ЛИДЕР»      Авторы: Власов Кирилл (боец), Ливсон Линда (боец)

1. Я нарисую куртку зелёного цвета,
Она на большого человека надета.
На ней очень много значков и 
карманов,
Не встретишь такой в сказках или в 
романах.
Ну а если подумать серьёзней и выше,
Ведь она настоящая может быть, 
слышишь?!
Если ты загоришься работой, идеей,
То в отряды к нам вступай скорее!

Припев:
Проложи свой собственный путь к 
вершинам,
Здесь любая из проблем станет 
разрешима,
Мы готовы на всё для родной страны,
С нетерпением мы ждём своей целины!
И не важно где ты, и в каком регионе,
Важно то, что есть эмблема на твоём 
шевроне.
Ты идёшь,от кандидата начиная отсчёт,
До конца по жизни вместе с РСО 
вперёд!

2. Ты рисовал так много различных 
плакатов,
А всё для поддержки, для родного 
отряда!
Затем пролетела незаметно весна.
И в двери стучится твоя целина!
И теперь в РСО ты огромной стал 
частью!
Ну и где бы ещё ты настолько был 
счастлив?
Вы уже не кандидаты, вовсе не 
кандидатки,
Вы рисуете теперь свои накатки!

Припев:
Проложи свой собственный путь к 
вершинам,
Здесь любая из проблем станет 
разрешима,
Мы готовы на всё для родной страны,
С нетерпением мы ждём своей целины!
И не важно где ты, и в каком регионе,
Важно то, что есть эмблема на твоём 
шевроне.
Ты идёшь,от кандидата начиная отсчёт,
До конца по жизни вместе с РСО 
вперёд!

ПЕСНЯ 
«ВНОВЬ НАДЕНУ ГАЛСТУК»
Припев:
Стал я вожатым, первая смена
сделанный выбор никто не изменит
дали отряд и что с ними делать?
все что учили давай вспоминать
Дни летят быстро вот и вся смена
только приехал пора уезжать
дорога окно, за ним бесконечность
закрою глаза и буду мечтать (как)
припев:
Вновь надену галстук
на плечах бойцовка
как же грустно мне отсюда уезжать
дома ждут родные
будто бы впервые
слезый расставаний не смогу сдержать
кончатся морозы
как же всё не просто

летом с вами встретимся опять
Вновь надену галстук
на плечах бойцовка
как же грустно мне отсюда уезжать
Снова учусь, но помнится лагерь
пары зачеты оставьте меня
хочется взять и уехать подальше
наполнив вещами дорожный рюкзак
Отряд и собрания грусть разгоняют
Те люди спасительный яркий маяк
Всегда на хорошее лишь направляют
Давайте ребята поднимем наш флаг
припев

Каподастр на 1 лад
Припев: F, am, c, f, c, g
Куплет: am, c, g, g, am, c, g, g
На припев бой 8: на ф 2 удара, на ам 6 
ударов, 3 аккорд полностью.
На куплет: перебор 8 или бой 8

Слова: Рубцов Артём (боец).   
Музыка: Бондарь Владислав (комиссар отряда) СПО «ПАZЛ»



Мне, волею судеб, довелось 
провести в нашем музее, му-
зее студенческих отрядов, 

не одну ночь и много о чём случи-
лось передумать.

Я смотрел на манекен, одетый 
в форму бойца КССО «Товарищ» и 
вспоминал историю создания от-
ряда. КССО – коммунистический 
студенческий строительный отряд, 
отряд безвозмездного труда. Идея 
создания такого отряда возникла у 
нас с будущим первым комиссаром 
отряда. В том далёком 1991-м году 
мы были близки с ещё одним ветера-
ном ССО, к тому же орденоносцем, 
который активно поддержал нашу 
идею. У нас даже псевдоним был 
один на троих, как у Кукрыниксов. 
Потом мы его сократили до псевдо-
нима из двух фамилий, и мне иногда 
кажется, что даже сейчас, спустя 
столько лет он всё ещё бывает акту-
ален. Наш третий товарищ искрен-
не хотел быть с нами.  Но он уходил 
в армию. И воплощать эту идею в 
жизнь пришлось нам вдвоём. Из ар-
мии нам шли письма с советами, как 
и что нам необходимо делать, кото-
рые совсем не помогали в решении 
огромного числа проблем, которые 
ставила тогда перед нами жизнь, и 
эти письма между собой мы шутя 
называли «советы Постороннего». А 
этот Посторонний в каждом письме 
обещал нам, что на следующий се-
зон он обязательно будет с нами, и 
даже прислал заявление о зачисле-
нии его в отряд. Год прошёл быстро. 
Свой первый сезон КССО «Товарищ» 
отработал с оценкой «отлично», 
предстоял второй сезон, и наличие 
в отряде опытного авторитетного 
ветерана было бы просто подар-
ком. Но… Пресловутое «но». Как мы 
были правы с моим комиссаром, на-
звав нашего коллегу посторонним. 
Его поманил «калач ржаной» – ему 
была предложена работа, карьера, 
перспектива… В результате отряд 
был забыт. Нет, сам отряд им не был 
предан, ведь наш бывший коллега не 
был в него записан. Но идея отряда 
была попрана. По большому счёту 
это и предательством-то назвать 
нельзя: человек просто строил свою 
жизнь, как считал нужным. Да и пре-
дать то, к чему ты не имел никакого 
отношения нельзя. Просто пообещал 
и не сдержал своих обещаний. Ну да 
Бог с ним. 

Недавно я узнал о действительно 
некрасивом случае. Мой товарищ 
попал в беду. Большую беду. И его 
младший коллега с которым они 
проработали вместе не один год, 
бегал по офису организации, разма-
хивая какими-то бумагами с крика-
ми: «Держите вора!» Хотя вчера ещё 
беспрекословно выполнял все его 
распоряжения   и был проводником 
и исполнителем всех его планов. Он 
честно прошёл Афган, не прятался 
за спины своих товарищей, был ра-
нен, контужен, награждён боевы-
ми наградами. Что это было с ним? 
Амок? Последствия контузии? Или 
того хуже – предательство? Если 
последствия контузии, то можно 
понять и простить, если предатель-
ство, то тем, кто с ним сотруднича-
ет сейчас нужно быть чрезвычайно 
бдительным. Ведь предавший раз 
обязательно сделает это снова. 
Предательство затягивает.

Я специально не называю здесь 
фамилии участников описываемых 
событий – они все живы, и дай Бог 
им долгие лета. Но, чтобы не сложи-
лось впечатление, что всё расска-
занное вымысел назову один псев-
доним, о котором шла речь выше 
– Шародронов.

Ни на кого не хочу навешивать 
никаких ярлыков, потому как сам ни 
без греха. Просто хочу поразмыш-
лять с вами на данную тему, ребя-
та. Одному знаменитому классику 
приписывают слова, что предатель-
ство, как сломанные руки – про-
стить можно, а обнять не получится. 
У вас впереди долгие и, надеюсь, 
счастливые жизни. Но как бы ни 
складывалась ваша жизнь, такое 
отвратительное явление, как преда-
тельство, сопровождает нас посто-
янно. И отношение к нему у людей 
во все времена было одно-
значное. Вспомните хотя бы 
главного библейского пре-
дателя – Иуду, имя которо-
го стало нарицательным. 
Не важно, что или кого ты 
предаёшь – близкого чело-
века, собственные идеалы, 
Родину – этот поступок имеет 
одинаково мерзкий запашок. К при-
меру, народный избранник или дру-
гой высокопоставленный чиновник, 
имеющий двойное гражданство, 
недвижимость и обучающий своих 
чад за рубежом, кто он? Днём в поте 

лица работает на благо Отчизны, а 
ночью под одеялом строит планы, 
как бы «в случае чего» быстренько 
дёрнуть за «бугор». Для меня ответ 
однозначен. Он – предатель. Он – та 
самая пятая колонна, которая сдаст 
(а де факто, уже сдала) свой народ, 
свою большую и малую родину, своё 
детство, свои юношеские идеалы, 
своё прошлое, своё, своё, своё… 
А заодно и нас с вами. Что с ними 
делать? Я бы немедленно, пога-
ной метлой, чтобы не замарать рук, 
вымел таких людей за этот самый 
«бугор».

А как назвать явление, когда круп-
нейшему вузу республики присва-
ивается имя человека, который не 
имеет и не имел к нему никакого 
отношения, а имя человека, соз-
давшего и построившего этот пре-
красный вуз попрано из-за каких-то 
сиюминутных, мелочных интере-
сов, из-за тридцати серебряников. 
Я имею ввиду Витязеву Валентину 
Александровну. Уверен, что пройдёт 
какое-то время, и справедливость 
восторжествует, и всем нам будет 
стыдно за этот лизоблюдский посту-
пок чинуш от образования. Как уже 
прозвучали первые робкие изви-
нения за уничтоженное дело жизни 
великого педагога, нашего земляка 
Католикова Александра Алексан-

дровича.
Вообще, в данном аспекте 
– предательство – это анти-
под патриотизма.

Взять, к примеру, наш 
Сбербанк, или СБЕР, как он 
себя сейчас начал позици-

онировать. Есть у него осо-
бые инвестиционные програм-

мы, или так называемые Идеи. Так 
вот, Идея 354 – это поддержка пяти 
крупнейших мировых фармацевти-
ческих компаний, которые занима-
ются разработкой, а в дальнейшем 
займутся производством вакцин от 
коронавируса. И среди них нет ни 
одной российской! Патриотизмом 
здесь уж точно не пахнет.

Был у меня один приятель. Чело-
век высокообразованный и глубоко 
верующий, позиционирующий себя, 
как человека высоконравственного. 
Он регулярно посещал храм и обра-
щал свои молитвы Богу, в том числе 
о том, чтобы отец родной не зале-
жался. А отец не то, что слёг уже, 
а ещё сам ходит и сам себя обслу-
живает. Это что, забота о ближнем, 
пожелание ему лёгкого ухода или 
забота о себе – не дай Бог придёт-
ся об этом ближнем в самом деле 
заботиться, а так неохота. Или это 
предательство самого родного че-
ловека?   

Мне недавно задали вопрос, что 
делать с бойцом, который записал-
ся в один отряд, а затем перебежал 
в другой. Тоже, вроде, предатель-
ство. Предал свой отряд. Во време-
на моей юности, комитет комсомола 
принимал по этому поводу одно-
значное решение – перебегать из 
отряда в отряд запрещалось катего-
рически. Об этом знали все коман-
диры и все бойцы. Но иногда быва-
ли исключения, например, любимая 
девушка была в другом отряде. Ко 
всему старались относиться с пони-
манием, пытались вникнуть в ситу-
ацию, договориться. Так и в данном 
случае, необходимо разобраться, 
выслушать человека, постараться 
его понять. Да и нужен ли в отряде 
такой человек, который душой не 
болеет за свой отряд, не любит его. 
Может, это и к лучшему, что това-
рищ ушёл. Вот только бойцы другого 
отряда не попадут ли в ту же ситу-
ацию, что и их коллеги, которых он 
покинул?

Как видите, мои друзья, явление 
о котором мы сегодня с вами взя-
лись размышлять очень многогран-
но и размыто. Вам строить свою 
жизнь, и если вдруг, какой бы пост 
в жизни вы ни занимали, вы встане-
те перед выбором, как поступать, 
поступайте так, чтобы вам не было 
стыдно за себя, если бы вы смотре-
ли на себя теперешними светлыми 
глазами. Только помните, что тот, 
кто совершает этот поступок, чаще 
всего предателем себя не считает. 
В оправдании себя он выстраива-
ет стройную систему обоснования 
своего поступка, которая зачастую 
практически безупречна… Но запа-
шок, запашок…

В темноте, при рассеянном свете луны, пробивающемся 
через окно, они казались строгими, почти суровыми. 
Неоновый полумрак делал окружающую обстановку 
романтичной и даже сюрреалистической. Казалось, сейчас 
возле палатки разгорится костёр и Гена, наконец, возьмёт 
первые аккорды на своей гитаре и тихонько начнёт петь 
своему vis-a-vis: 
Надежда, я вернусь тогда, когда трубач отбой сыграет…

***
Последняя ночь в музее. Я мыс-

ленно прощаюсь с ним в этих стенах, 
перебирая в памяти всё то хорошее, 
что было связано с ним за почти семь 
лет, которые мы были вместе. Музей 
переезжает в Сыктывкарский госу-
дарственный университет. Я очень 
надеюсь, что своё 7-летие музей 
встретит в новом доме. И это пра-
вильно. Такой музей должен распола-
гаться в студенческом центре, где он 
сможет полнее реализовывать свои 
функции. Огромная благодарность за 
это ректору университета Сотнико-
вой Ольге Александровне, которая 
пообещала взять музей под универси-
тетское крыло, если станет ректором. 
Уважаю людей слова. Ребята, у вас 
лучший ректор в стране!

Накануне музей посетил Глава 
Республики Коми Владимир Уйба. Сам 
бывший стройотрядовец – дважды, 
в 1978 и 1979гг. был командиром 
студенческого строительного отряда 
«Гиппократ» в Свердловске. Поэтому 
ему понятны все проблемы студен-
ческого сообщества, была понятна и 
интересна экспозиция. Владимир Вик-
торович обещал передать Президенту 
РФ В.В. Путину награду регионального 
отделения «Ветеран студенческих 
отрядов», которая несколько лет 
находилась в музее на временном 
хранении. Кроме того, и это самое 
главное, Глава республики пообещал 
помочь в решении проблем студенче-
ских отрядов региона.

Сразу после того, как по телеви-
дению показали репортаж о визите 
Главы РК в музей студотрядов, мне 
неоднократно отзвонили ветераны 
студенческих отрядов и комсомола, 
просто знакомые, мои ровесники. «Ну 
что, вроде нормальный мужик, наш», 
– краткое резюме этих телефонных 
разговоров. Как говорится, поживём 
– увидим. Но очень хочется надеяться. 
Успехов Вам, Владимир Викторович. 

P.S. Выражаю благодарность Поли-
не Некрасовой, Катерине Данченко-
вой, Евгению Елисееву, Кириллу Бара-
новскому за помощь, оказанную при 
переезде музея студенческих отрядов 
Республики Коми.   

Всегда ваш – комиссар республики. 
Михаил Дронов

ПАТРИОТИЧЕСКИЙ КЛУБ КОМИССАРА РЕСПУБЛИКИ
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Вы сейчас подумали о людях, 
так? А что, если речь пойдет 
совсем не о них, а, например, 

о кошках. Как часто вы видели без-
домных кошек на улицах? Кормили, 
забирали к себе? Однажды нашему 
отряду посчастливилось побывать 
дома у мужчины, который занимает-
ся передержкой котиков. На момент 
нашего визита у него находились 

18 питомцев. 18! Вы представляете, 
какой смелостью и ответственно-
стью обладает этот человек? Каж-
дый кот имел свою историю и нуж-
дался в постоянном уходе, заботе. 
Нам пришла мысль помочь в этом. 
Ведь кто-то ищет себе питомца, а 
здесь питомец ищет хозяина. И вот, 
19 февраля 2020 года, мы, студенче-
ский строительный отряд «Кокос», 

запустили акцию под названием 
«Catneed». Суть акции заключается 
в поиске дома для животных из при-
юта. Мы делаем пост о каждом пи-
томце, рассказывая его историю, на 
стене сообщества отряда в социаль-
ных сетях ВКонтакте и Инстаграм. 
На данный момент выпущено уже 17 
трогательных историй о питомцах. 
Мы постараемся сделать так, чтобы 

это начинание и дальше продолжи-
ло жить и надяемся, что каждый оди-
нокий котик найдет свой дом.

Помните о том, что добрые серд-
ца – это сады, добрые мысли – это 
корни, добрые слова – это цветы, 
добрые дела – это фрукты. Заботь-
тесь о своем саде и берегите его от 
сорняков, заполняйте его светом до-
брых слов и добрых дел.

«60 ДОБРЫХ ДЕЛ»

С начала сентября ССервО «Им-
перия» сотрудничает с проектами 
«Сытый гражданин» и «Дома жить».

В рамках проекта «Сытый граж-
данин» бойцы и кандидаты отряда 
под руководством командира Марка 
Санина готовят обеды для нуждаю-
щихся жителей Сыктывкара, а после 
стоят на раздаче еды и гигиениче-
ских наборов. Всё обеды расходятся 
очень быстро, ведь ребята готовят 
их с любовью и в дружеской обста-
новке.

В рамках проекта «Дома жить» 
Имперцы помогают в подготовке к 
ремонту будущего реабилитацион-

ного центра для бездомных. За про-
шедший месяц отряд уже вынес всю 
мебель, вскрыл полы, убрал строи-
тельный мусор. Работы еще много, 
но Имперцы этого не боятся, ведь 
работать в такой компании – одно 
удовольствие. Вся работа проходит 
в такой атмосфере, что время про-
носится очень быстро.

Этот труд действительно крут, по-

тому что Имперцы делают его бес-
корыстно, зная, что все их усилия 
идут во благо.

Такой активный отдых помогает 
отряду избавиться от стресса, нена-
долго забыть об учебе, сблизиться 
друг с другом и почувствовать себя 
значимыми.


